



## **Concluye el Verano de la Investigación Científica y Tecnológica del Pacífico (Programa Delfín) que albergó la CEDHJ**

Se realizó la ceremonia de cierre del XXVI Verano de la Investigación Científica y Tecnológica del Pacífico (Programa Delfín) que por primera vez recibió la CEDHJ, en él participaron 24 estudiantes de manera presencial y 21 en la modalidad virtual, procedentes de diferentes universidades nacionales e internacionales y de diversas carreras, quienes estuvieron durante dos meses en Guadalajara, haciendo trabajo de investigación, guiados por personal de la Comisión.

El objetivo del Programa Delfín es despertar el interés de estudiantes por la ciencia y la tecnología, así como contribuir en el desarrollo personal y académico de las y los participantes para fortalecer la cultura científica de los estados y del país.

Durante su estancia, el estudiantado se integró a los proyectos en desarrollo que realizan investigadores de instituciones de educación superior y centros de investigación del país y del extranjero, y recibieron asesoría en las agendas de:

- Derechos humanos y cultura de paz
- Derechos humanos y *ombudsperson*
- Constitucionalismo y derechos humanos
- Libertad de expresión y derechos humanos
- Cooperación internacional al desarrollo
- Medio ambiente y derechos humanos
- Derechos humanos y democracia

En su mensaje, el titular de la Comisión, Alfonso Hernández Barrón, señaló que desde que asumió la presidencia tuvo en mente cobijar un programa desde el cual la CEDHJ apoyara los sueños y el compromiso de las nuevas generaciones de personas defensoras de derechos humanos, y en el cual estuvieran presentes jóvenes de diferentes partes del país y del mundo.

“Quiero darles las gracias por haber confiado en la Comisión Estatal de Derechos Humanos Jalisco para tomar esta opción, esperando que hayan aprendido, disfrutado, que hayan enriquecido su visión del mundo y de los derechos humanos. Nos anima mucho el saber que alguna semilla puede estar sembrada ya en sus corazones, en su mente, en su ánimo, que pueda florecer conforme ustedes vayan avanzando en el desarrollo de su proyecto de vida profesional”.

Hernández Barrón agradeció al personal de esta defensoría que acompañó en el proceso de investigación a los participantes y dijo estar sorprendido de la cantidad de trabajos y del nivel de las investigaciones que realizaron. “He analizado los temas de investigación que desarrollaron y de entrada veo un gran potencial, primero para difundirlos, porque al tener productos acabados por parte de ustedes, estamos diciéndole al mundo que ya hay nuevas generaciones listas para seguir conduciendo a la sociedad y transformarla acorde a las necesidades que la situación actual demanda. Pedirles que continúen en esa ruta de investigación, que los derechos humanos, son lo mejor que hemos construido como humanidad”.



Señaló que albergar el Verano de la Investigación Científica y Tecnológica del Pacífico se vuelve un logro institucional muy apreciado. Recordó a las y los estudiantes que los derechos humanos han guiado la transformación social durante estos últimos tiempos y que al centro de ellos se encuentra el trato digno a las personas.

Por parte de quienes participaron en el programa, tomó la palabra Paula Andrea Londoño Trujillo, estudiante de la Universidad Católica de Manizales, Colombia, quien agradeció al personal de la CEDHJ el acompañamiento que les brindaron en el proceso y por haberles compartido su conocimiento.

“Nos invade un sentimiento de agradecimiento con todo el equipo de la Comisión que no sólo nos abrió sus puertas para hacernos mejores estudiantes y académicos, sino que creó espacios para hacernos sentir como en casa, y además nos brindó infinitas herramientas para hacernos crecer como personas. Estoy convencida que la educación es una herramienta poderosa que ayuda al desarrollo de las personas y al progreso social. Aportar nuestro granito de arena a través de este programa nos hace sentir orgullosos y nos permite cumplir una meta más en nuestras vidas”.

A su vez, el director del Instituto de Derechos Humanos Francisco Tenamaxtli, José de Jesús Chávez Cervantes, indicó que para la CEDHJ fue sumamente gratificante recibir a quienes participaron en el Programa Delfín, y señaló que se lograron, a través de las y los estudiantes, contactos con las universidades para generar convenios de colaboración y con ello fortalecer lazos académicos. “Vamos a fortalecer nuestros procesos institucionales, pero sobre todo sabemos que hay una nueva generación de defensoras y defensores de derechos humanos, desde una pluma académica, desde investigaciones novedosas en materia de derechos humanos”.

Finalmente, la secretaria ejecutiva de esta defensoría, Guadalupe Real Ramírez, agradeció la disposición de las y los participantes para ajustarse a los programas de actividades, que incluyeron ejercicios de integración y recorridos culturales en nuestra ciudad.

Como parte de la ceremonia de cierre, la CEDHJ entregó las constancias de participación a las y los estudiantes.

Los resultados de las investigaciones que se realizaron serán presentados en el Congreso Nacional del XXVI Verano de la Investigación Científica y Tecnológica del Pacífico, que se llevará a cabo del 25 al 28 de agosto de este año y será coordinado por la Universidad Autónoma de Nayarit.